

A NUESTROS LECTORES

Tres años de nuestra revista

Con la aparición de este número se cumplen los primeros tres años de vida de PROBLEMAS DEL DESARROLLO, revista fundamentalmente destinada a examinar, desde diversas perspectivas y planos de análisis, los factores históricos, internos e internacionales, que hasta ahora han condicionado el subdesarrollo latinoamericano.

Para una publicación como la nuestra, tres años no son un lapso suficientemente amplio que invite a hacer un balance público y, menos todavía, que justifique una entusiasta celebración.

Nos hallamos al principio de un largo camino que, en gran parte, está aun por recorrerse, y sabemos que el intento de avanzar en la ambiciosa tarea de contribuir a renovar el instrumental analítico e incluso el marco teórico en que suele situarse la problemática socioeconómica de nuestros países, habrá de requerir de tiempo, de esfuerzos sistemáticos cada vez más serios, de la rigurosa evaluación crítica de la cambiante realidad en que se crea y recrea el subdesarrollo, y del diálogo franco, abierto y, en otro sentido, estrecho y fraternal entre quienes, desde distintas posiciones académicas, están concientes de que las vías de la superación del atraso y la dependencia no se encontrarán en el laboratorio, en los viejos claustros ni, menos aún, a partir de la importación de modelos extranjeros prefabricados —a veces atrayentes pero siempre inaplicables—, y evolucionan día a día hacia posiciones más definidas, más firmes y consecuentes con los intereses de nuestros pueblos, dispuestos a cumplir su parte para convertir en realidad los ideales de los próceres que mejor supieron encarnar las aspiraciones de sus pueblos.

En un subcontinente como el nuestro: grande, complejo, incomunicado, asediado por apremios financieros, dividido por el enemigo y en el que, aun sus más importantes centros de estudio suelen trabajar como pequeñas unidades aisladas y no como eslabones de una misma cadena, resulta, en verdad, muy difícil hacer comparecer en una tribuna como ésta a quienes, estamos

seguros de ello, tienen ideas nuevas que aportar e interés en recoger las opiniones de otros.

Pese a todas las dificultades, creemos que en estos tres años algo se ha avanzado en el propósito de contribuir a dar a conocer el pensamiento de quienes en la ciencia social y, especialmente, en la Economía Política —no, desde luego, en la economía apologética— se esfuerzan por ahondar en el examen de los problemas estructurales del desarrollo y el subdesarrollo.

Pero, cualquiera que pueda ser el avance conseguido hasta ahora, aspiramos a lograr mucho más en el futuro. Por ello quisiéramos pedir, en primer término, la cooperación de los lectores y reiterarles que sus sugerencias y críticas serán bienvenidas. Quisiéramos recordar a quienes han colaborado como autores, que mucho apreciaremos sus observaciones sobre la manera en que, a su juicio, pudiera hacerse de ésta una mejor publicación.

Y por último, quisiéramos empeñar una promesa a quienes simpatizan con nuestro esfuerzo: la de ofrecer que a partir del año que ahora se inicia habremos de revisar, con espíritu autocrítico, el contenido y la proyección de los primeros doce números, y tratar de mejorar la calidad del material y de corregir al menos las fallas más graves, a fin de lograr que PROBLEMAS DEL DESARROLLO cumpla mejor su misión.

EL COMITE EDITORIAL

1º Agosto 1972